

**PERUBAHAN SOSIAL EKONOMI MASYARAKAT  
KELURAHAN KARAH KECAMATAN JAMBANGAN PASCA  
REVITALISASI KAWASAN SUNGAI ROLAG SURABAYA**

**SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk  
Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial  
(S. Sos) dalam Bidang Sosiologi**



**OLEH :**

**ALFIAN RIZKI RAMADHAN**

**NIM. I03215002**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**

**JURUSAN ILMU SOSIAL**

**PROGRAM STUDI SOSIOLOGI**

**FEBRUARI 2019**

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Setelah melakukan bimbingan, arahan, dan koreksi terhadap penulisan skripsi yang ditulis oleh:

Nama : Alfian Rizki Ramadhan

NIM : I03215002

Program Studi : Sosiologi

yang berjudul: “**Perubahan Sosial dan Ekonomi Masyarakat Kelurahan Karah Kecamatan Jambangan Pasca Revitalisasi Kawasan Sungai Rolag Surabaya**”, saya berpendapat bahwa skripsi tersebut sudah diperbaiki dan dapat diujikan dalam rangka memperoleh gelar sarjana Ilmu Sosial dalam bidang Sosiologi.

Surabaya, 15 Januari 2019

Pembimbing



**Dr. Iva Yulianti Umdatul Izzah, S. Sos. M. Si**  
NIP. 19760718200801202

## PENGESAHAN

Skripsi oleh Alfian Rizki Ramadhan dengan judul: “**Perubahan Sosial dan Ekonomi Masyarakat Kelurahan Karah Kecamatan Jambangan Pasca Revitalisasi Kawasan Sungai Rolag Surabaya**” telah dipertahankan dan dinyatakan lulus di depan Tim Penguji Skripsi pada tanggal 30 Januari 2019

### TIM PENGUJI SKRIPSI

Penguji I



Dr. Iva Yulianti Umdatul Izzah, S.Sos, M.Si

NIP: 19760718200801202

Penguji II



Moh. Ilyas Rolis, S.Ag, M.Si

NIP: 197704182011011007

Penguji III



Husnul Muttaqin, S.Ag., S.Sos, M.Si

NIP: 197801202006041003

Penguji IV



Hj. Siti Azizah, S.Ag, M.Si

NIP: 197703012007102005

Surabaya, 06 Februari 2019

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik



Dekan

Prof. Akh. Muzakki, Grad. Dip. SEA, M.Ag, M.Phil, Ph.D.

NIP. 197402091998031002

**PERNYATAAN**  
**PERTANGGUNGJAWABAN PENULISAN SKRIPSI**

*Bismillahirrahmanirrahim*

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Alfian Rizki Ramadhan

NIM : I03215002

Program Studi : Sosiologi

Judul Skripsi : Perubahan Sosial dan Ekonomi Masyarakat Kelurahan Karah  
Kecamatan Jambangan Pasca Revitalisasi Kawasan Sungai Rolag  
Surabaya

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan pada lembaga pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila skripsi ini dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 15 Januari 2019

Yang menyatakan

METERAI  
TEMPEL

79E55AFF648648872

6000  
ENAM RIBU RUPIAH

**Alfian Rizki Ramadhan**

NIM: I03215002



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Alfian Rizki Ramadhan  
NIM : F03215002  
Fakultas/Jurusan : FISIP/ sosiologi  
E-mail address : rizki.alfian.950@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Perubahan sosial dan Ekonomi Masyarakat Kelurahan Karah  
Kecamatan Jambangan pasca revitalisasi kawasan Sungai  
Rolag Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 Februari 2019

Penulis

( Alfian Rizki )  
nama terang dan tanda tangan



























Revitalisasi Sungai Kalimas menjadi salah bentuk fasilitas umum yang bermotif pariwisata, ekonomi dan sosial yang sudah terealisasi, yaitu melalui penertiban bangunan liar di pinggiran sungai dengan cara mengedukasi warga akan pentingnya kebersihan lingkungan dan membuat taman di kawasan sungai. Bisa dilihat dengan adanya taman-taman yang sudah dibangun di pinggir Kalimas, seperti Taman Prestasi, Taman Ekspresi, dan Taman Skatepark & BMX (area Monumen Kapal Selam) sudah mampu menjadi sarana bagi warga untuk menikmati panorama keindahan sungai. Apalagi di taman-taman itu sudah tersedia warung-warung makan.

Hal ini bertujuan agar kehidupan warga Surabaya yang awalnya hidup di dalam kekumuhan pusat kota dan kesibukan pekerjaan di perkotaan menjadi lebih sehat dan bermartabat. Hal ini juga bisa membawa dampak perubahan yang positif di bidang sosial dan ekonomi bagi warga Surabaya sendiri. Masyarakat kota bisa lebih sering berinteraksi dan bergaul terhadap sesama masyarakat kota agar tidak menjadi masyarakat yang individualis dengan cara memanfaatkan kawasan sungai yang sudah direvitalisasi sebagai wadah masyarakat kota untuk bersosialisasi.

Revitalisasi berdampak pada perubahan di dalam masyarakat yang terdiri dari aspek sosial, ekonomi, dan budaya. Perubahan sosial dapat dinilai dari aspek norma-norma, nilai-nilai sosial dan pola perilaku manusia yang ada di masyarakat sedangkan perubahan ekonomi dinilai



di Surabaya. Bukan tidak mungkin lagi wisata air di Surabaya bisa menjadi daya tarik wisatawan domestik maupun wisatawan luar negeri. Maka dari itu para aktivis lingkungan secara tidak langsung bergerak untuk menyelamatkan kehidupan di Sungai. Seperti contoh LSM Konsorsium Lingkungan Hidup (KLH) yang turut andil dalam merevitalisasi kawasan Sungai Rolag. Kawasan sungai ini dulunya merupakan tempat mangkal para banci/waria pada malam hari dan juga digunakan sebagai tempat yang negatif seperti tindakan mesum dan perjudian. Ketika siang hari kawasan Sungai Rolag ini seperti kawasan yang tidak ada tanda kehidupan atau kegiatan positif di kawasan sungai ini atau bisa disebut dengan kawasan mati.

Namun untuk sekarang ini kawasan Sungai Rolag diubah menjadi kawasan yang memiliki daya tarik tersendiri bagi wisatawan domestik. Sudah ada tempat kuliner seperti Rolag Cafe, Kuliner Pinggir Kali, Rolag Outbond Kids Surabaya (ROKS) dan juga ada sarana pendidikan anak di kawasan ini. Sudah tidak ada lagi istilah banci atau waria Rolak saat ini. Kawasan Sungai Rolak ini juga sering digunakan untuk pertemuan kader-kader posyandu di ruang lingkup Kelurahan Karah, perkumpulan karang taruna RT 07 serta perkumpulan dan sosialisasi para Bonek se Kecamatan Jambangan. Revitalisasi kawasan Sungai Rolak selain menyediakan sarana hiburan dan kuliner, di kawasan ini juga mengedukasi masyarakat setempat yang dilakukan melalui program dari LSM Konsorsium Lingkungan Hidup (KLH) dan membuka lapangan pekerjaan di sentra















3. **BAB III Metode Penelitian** : Penulis memberikan gambaran tentang data-data yang akan di peroleh meliputi jenis penelitian, lokasi dan waktu penelitian, pemilihan subyek penelitian, tahap penelitian, teknik pengumpulan data, teknik analisis data, dan teknik keabsahan data. Penyajian data dapat berupa tertulis atau dapat juga di sertakan gambar. Sedangkan analisis datanya akan di gambarkan dengan berbagai macam data-data yang kemudian di tulis dalam analisis deskriptif.
4. **BAB IV Penyajian Data Dan Analisis Teori** : Penulis menyajikan data hasil dari penelitian ‘Perubahan Sosial Dan Ekonomi Masyarakat Karah Pasca Adanya Revitalisasi Kawasan Sungai Rolag Surabaya’ penyajian data ini berupa tertulis dengan didalamnya di sertakan beberapa gambar yang sesuai dengan pembahasan dan analisis datanya menggunakan teori yang relevan dengan bahasan pokok penelitian.
5. **BAB V Penutup** : Penulis menuliskan kesimpulan dari hasil penelitian yang merupakan jawaban dari rumusan masalah yang dibahas serta memberikan saran dan rekomendasi bagi instansi terkait penelitian ini.



perekonomian di Desa Temon berupa sektor ekonomi informal kota serta menyerap tenaga kerja masyarakat dengan adanya home industri dan kerajinan rumah tangga.

**Persamaan:** Dalam skripsi tersebut dengan penelitian yang akan penulis bahas adalah sama-sama membahas tentang perubahan kondisi sosial dan ekonomi masyarakat pasca pembangunan atau revitalisasi dan fokusnya sama-sama di kondisi masyarakat. Metode penelitian yang dipakai juga sama dengan penelitian dari penulis, yaitu dengan menggunakan metode kualitatif dengan data deskriptif.

**Perbedaan:** Terdapat perbedaan antara skripsi tersebut dengan penelitian yang akan penulis bahas, yang pertama yaitu dari segi pembahasan skripsi tersebut lebih dominan ke kondisi ekonomi masyarakat sedangkan penelitian yang akan penulis bahas adalah bahasannya seimbang antara perubahan kondisi sosial dan ekonominya, yang kedua yaitu dari segi lokasi penelitian.

2. Jurnal yang ditulis oleh Ratna Dewi Nur'aini, Devi Triharti, dan Tri Nur Rahman Fakultas Teknik Universitas Muhammadiyah Jakarta 2015, tentang "*KAJIAN REVITALISASI ARSITEKTURAL DI BANTARAN KALI CODE YOGYAKARTA*" hasil dari penelitiannya sebagai berikut:

Revitalisasi arsitektural di bantaran Sungai Code meliputi penataan daerah tepi sungai dengan pembuatan talut dan penghijauan, penataan

sirkulasi dalam kawasan, menyediakan fasilitas umum yang dapat digunakan bersama, struktur dan material bangunan, sistem utilitas yang meliputi pembuatan saluran air bersih dan air kotor yang tidak mencemari sungai, dan juga menyediakan pengelolaan sampah. Revitalisasi arsitektural di bantaran Sungai Code Yogyakarta tidak hanya membawa dampak dan pengaruh positif terhadap penataan kawasan saja. tetapi berdampak pula pada perilaku dan lingkungan hidup di kawasan Sungai Code. Dengan dibangunnya fasilitas-fasilitas umum yang dapat digunakan bersama, kerukunan masyarakat menjadi bertambah erat dengan didukung kegiatan-kegiatan sosial yang positif. Budaya gotong royong mulai ada sejak adanya proses revitalisasi di bantaran Sungai Code Yogyakarta.

**Persamaan** : Dalam jurnal tersebut dengan penelitian yang akan penulis bahas memiliki kesamaan pokok permasalahan yang akan dibahas, yaitu dalam hal bagaimana dampak revitalisasi sungai terhadap kehidupan sosial, budaya, dan ekonomi warga yang mendiami sekitar kawasan tersebut. Obyek revitalisasinya dari segi perbaikan fisik, yaitu meliputi pembangunan sarana masyarakat untuk bersosialisasi.

**Perbedaan** : Terdapat perbedaan antara jurnal tersebut dengan penelitian yang akan penulis bahas, yang pertama dalam jurnal tersebut fokus revitalisasinya di sistem drainase air dari sungai yang bertujuan





lebih kompleks, perubahan sosial nya mempengaruhi aspek stratifikasi sosial masyarakat. Penelitian dalam jurnal tersebut menggunakan metode kuantitatif dengan didukung data kualitatif sedangkan penelitian yang akan penulis bahas menggunakan metode deskriptif kualitatif. Lokasi penelitiannya juga berbeda, lokasi penelitian di jurnal tersebut berada di jembatan Suramadu sedangkan penelitian yang akan penulis bahas berada di kawasan Sungai Rolag.

4. Jurnal yang ditulis oleh Emma Hijriati, Rina Mardiana Fakultas Ekologi Manusia Institut Pertanian Bogor 2015, tentang *“PENGARUH EKOWISATA BERBASIS MASYARAKAT TERHADAP PERUBAHAN KONDISI EKOLOGI, SOSIAL DAN EKONOMI DI KAMPUNG BATUSUHUNAN, SUKABUMI”*. Hasil dari penelitiannya adalah : Pengembangan ekowisata berbasis masyarakat di Kampung Batusuhunan memberikan perubahan berupa pengaruh yang positif bagi masyarakat batusuhunan khususnya pada aspek ekologi, sosial, dan ekonomi. Pada aspek ekologi, perubahan masyarakat semenjak adanya ekowisata adalah kesadaran untuk menjaga lingkungan dengan cara membuang sampah pada tempat sampah khusus dan mulai melakukan gaya hidup ramah lingkungan. dalam aspek sosial, kerjasama antar masyarakat pasca adanya ekowisata menjaadi lebih erat sedangkan pada aspek ekonomi, peluang pekerjaan yang diperoleh dari sektor ekowisata dapat menjadi

tambahan penghasilan bagi keluarga. Peningkatan pendapatan digunakan oleh masyarakat untuk kebutuhan hidup sehari-hari dan biaya pendidikan. Namun, perubahan taraf hidup belum dapat dirasakan oleh masyarakat Batusuhunan setelah adanya ekowisata. Hal ini terjadi karena pengembangan ekowisata baru saja dimulai dan baru berjalan kurang lebih selama 3 tahun, yaitu sejak awal perencanaan pengembangan ekowisata pada tahun 2010, hingga saat penelitian ini berlangsung (2013).

**Persamaan :** Dalam jurnal tersebut dengan penelitian yang akan penulis bahas memiliki kesamaan dalam pembahasannya yaitu membahas perubahan sosial ekonomi masyarakat pasca pembangunan atau pemanfaatan lahan lingkungan untuk dijadikan kawasan yang menjadi daya tarik masyarakat dalam maupun luar.

**Perbedaan :** Terdapat perbedaan antara jurnal diatas dengan penelitian yang akan penulis bahas yaitu pembahasan di jurnal tersebut memakai metode penelitian kuantitatif sebagai metode utamanya. Dalam jurnal tersebut perubahan dalam aspek ekologi lebih tinggi daripada perubahan dari aspek sosial dan ekonomi masyarakatnya. Lokasi penelitiannya juga berbeda, di jurnal tersebut berada di Kampung Batusuhunan, Sukabumi, sedangkan lokasi penelitian yang akan peneliti bahas berada di kawasan Sungai Rolag.

Letak penelitian yang akan penulis teliti yaitu berada di faktor-faktor apa saja yang mendukung perubahan dalam aspek sosial,







































dikembangkan fungsi campuran yaitu fungsi pengembangan dan fungsi sosial agar mampu mendorong terjadinya kegiatan ekonomi dan sosial (vitalitas baru).

### 3. Revitalisasi Sosial/Institusional

Revitalisasi sebuah kawasan akan terukur bila mampu menciptakan lingkungan yang menarik (*interesting*), artinya revitalisasi yang baik tidak hanya sekedar membuat kawasan menjadi lebih cantik (*beautiful place*). Aktivitas tersebut harus berdampak positif serta dapat meningkatkan dinamika dan kehidupan sosial masyarakat/warga setempat (*public realms*). Kegiatan perencanaan dan pembangunan kota untuk mewujudkan lingkungan sosial yang berjiwa diri dan hal ini kemudian perlu adanya support oleh suatu pengembangan institusi yang baik.

Upaya revitalisasi ini perlu adanya dukungan dari seorang *agent of change* atau aktivis peduli lingkungan yang benar-benar paham tentang pemanfaatan dan pengolahan lahan. Revitalisasi pada hakikatnya tidak hanya sekedar menyangkut masalah konservasi dan pembangunan kawasan bersejarah saja, tetapi lebih mengarah kepada menghidupkan kembali kawasan dalam ruang lingkup perkotaan yang menurun fungsinya agar dikembalikan lagi fungsinya. Atau bisa juga memanfaatkan kawasan di perkotaan yang cenderung tidak teratur menjadi









pengurus LSM Konsorsium Lingkungan Hidup (KLH) terhadap masyarakat dari aspek ekonomi, budaya, dan kegiatan sosial lainnya. Sebelum melakukan revitalisasi kawasan Sungai Rolag, LSM ini melihat dahulu bagaimana kondisi sosial dan ekonomi masyarakat agar setelah revitalisasi kawasan Sungai Rolag sesuai dengan kebutuhan masyarakat Kelurahan Karah.

- b. Pencapaian tujuan, sistem harus mendefinisikan dan mencapai tujuan– tujuan utamanya. Artinya, sistem sosial yang ada dalam masyarakat akan tetap langgeng selama pencapaian tujuan dari sistem sosial tersebut masih dapat terdefiniskan oleh anggota masyarakatnya. Fungsi Goal dalam perwujudan kawasan Sungai Rolag yang dilestarikan dan dikembangkan sebagai sarana yang interaktif dan edukatif.
- c. Integrasi, sistem harus mengatur hubungan elemen-elemen yang menjadi komponennya. Ia pun harus mengatur hubungan antar ketiga kategori fungsional tersebut (A,G,L). Fungsi integrasi saat terjadi interaksi antara pengurus LSM Konsorsium Lingkungan Hidup (KLH) dan masyarakat Kelurahan Karah menjadi hubungan yang baik dan kompak, sehingga tercapailah tujuan yang hendak dicapai yaitu mewujudkan kawasan Sungai Rolag menjadi wadah bagi masyarakat Kelurahan Karah untuk bersosialisasi dan meningkatkan perekonomiannya.





Talcott Parsons mendesain rancangan AGIL adalah untuk digunakan di semua tingkat dalam sistem teoretisnya. Namun, keteraturan-keteraturan yang dapat mencegah perang sosial menurut Parsons ini sempat menjadi problem bagi kaum Hobbesian, akan tetapi Parsons dapat mengemukakan jawaban problem di dalam fungsionalisme struktural dengan asumsi sebagai berikut :

1. Sistem memiliki bentuk-bentuk keteraturan dan elemen-elemen yang saling tergantung.
2. Sistem lebih condong bergerak secara bertahan dalam keteraturan diri dan keseimbangan.
3. Sistem mungkin stagnan atau bergerak dalam proses perubahan yang terkendali.
4. Sifat dasar bagian suatu sistem sangat berpengaruh terhadap suatu sistem atau bagian-bagian yang lain.
5. Sistem melindungi batas-batas dengan lingkungannya.
6. Distribusi dan konsolidasi merupakan dua proses fundamental yang dibutuhkan untuk mempertahankan suatu sistem.
7. Sistem cenderung meninjau ke arah pemeliharaan keteraturan atau keseimbangan diri yang mencakup pemeliharaan batas dan pelestarian hubungan antara elemen-elemen dengan keseluruhan sistem, mengendalikan













































































































Surabaya. Berikut penulis jabarkan dalam bentuk tabel terkait perubahan sosial dan ekonomi masyarakat Kelurahan Karah.

Tabel 4.3

## Perubahan Kondisi Masyarakat

## a. Kondisi Sosial Masyarakat Kelurahan Karah

| Kondisi sosial          | Sebelum Revitalisasi<br>Kawasan Sungai Rolag   | Sesudah Revitalisasi<br>Kawasan Sungai Rolag   |
|-------------------------|--|--|
| Psikis                  | Selalu merasa waswas dan tidak nyaman dengan eksistensi kelompok waria dan penyamun      | Warga sudah bebas dari adanya rasa takut akan diganggu oleh kelompok waria dan penyamun  |
| Interaksi               | Komunikasi antara warga di RT 07 masih belum akrab antar sesama, rasa guyub masih kurang | Setelah revitalisasi dan tersedianya tempat ngopi yang enak membuat interaksi antar sesama warga menjadi meningkat sehingga kegiatan sosial yang dibuat menjadi cepat terlaksana |
| Hubungan antar kelompok | Hubungan antar kelompok masyarakat berjalan biasa-biasa saja                             | Adanya kelompok baru yang dulunya tidak saling mengenal sekarang menjadi saling kenal dan tahu menahu serta menanamkan nilai-nilai sosial yang harus dijalankan                  |

## b. Kondisi Ekonomi Masyarakat Kelurahan Karah

| Kondisi Ekonomi | Sebelum Revitalisasi<br>Kawasan Sungai Rolag  | Sesudah Revitalisasi<br>Kawasan Sungai Rolag   |
|-----------------|---|--|
| Pendapatan      | Secara penghasilan sehari-hari masih terbilang sedikit  | Adanya peningkatan penghasilan dari revitalisasi kawasan Sungai Rolag yang selalu ramai akan penikmat kuliner  |
| Kesejahteraan   | Kehidupan masyarakat hanya ditunjang dari penghasilan berjualan di rumah dan kalangan remaja masih banyak yang menganggur | Adanya sentra dagang memudahkan masyarakat untuk melariskan dagangannya karena pajaknya juga rendah, pengangguran di kalangan remaja menjadi berkurang berkat adanya lapangan pekerjaan di sentra kuliner kawasan Sungai Rolag |

Dari tabel perubahan sosial dan ekonomi masyarakat Kelurahan Karah pasca adanya revitalisasi kawasan Sungai Rolak Surabaya selain merubahan kawasan yang dahulunya memiliki citra negatif dalam pandangan masyarakat yang sekarang menjadi tempat yang dapat meningkatkan interaksi dan mempererat hubungan antar kelompok masyarakat dengan tersedianya wadah untuk mengadakan kegiatan sosial dan lingkungan, pendirian taman baca dan sekolah bagi anak dibawah

umur, anak putus sekolah dan anak jalanan juga tersedia di kawasan ini yang bertujuan untuk menyelamatkan hak-hak pendidikan bagi masyarakat Kelurahan Karah, edukasi juga diberikan kepada masyarakat Kelurahan Karah terhadap nilai-nilai kepedulian lingkungan melalui program dari LSM Konsorsium Lingkungan Hidup.

Adapun kawasan Sungai Rolag ini juga memberikan dampak dalam sektor ekonomi masyarakat, baik dalam kalangan dewasa maupun remaja. Pengangguran di kalangan remaja juga berkurang dengan adanya lapangan pekerjaan di dalam sentra kuliner atau cafe yang berada di kawasan itu. Tersedianya sentra dagang dengan pajak yang rendah juga membantu masyarakat Kelurahan Karah dalam menjual produk yang dimiliki, dalam artian dengan pajak yang rendah dan pengunjung yang ramai akan menambah omset atau penghasilan yang di dapat dari berjualan di sentra dagang di kawasan Sungai Rolag. Hal itu juga dapat meningkatkan taraf hidup masyarakat Kelurahan Karah.

Dalam aktivitas manusia dalam hidup di dalam lingkungan masyarakat senantiasa menemui berbagai masalah baru dari waktu ke waktu. Kecenderungan ini merupakan hal yang wajar dalam bersosialisasi atau berinteraksi di dalam masyarakat. Perubahan sosial akan selalu muncul selama manusia berinteraksi sesama individu dan masyarakat. Perubahan sosial dilakukan untuk menyesuaikan dengan perkembangan zaman yang dinamis dan juga peka terhadap perubahan era yang semakin maju dalam hal teknologi dan pola pikir.

Perubahan sosial dan ekonomi pasca revitalisasi kawasan Sungai Rolag ini berjalan dengan cepat dan juga menemui hambatan dalam proses revitalisasinya. Faktor-faktor yang mempercepat jalannya perubahan di masyarakat ialah terbukanya masyarakat dalam menerima hal baru, setiap perubahan pasti ada hambatannya, seperti dalam penelitian ini hambatan sebelum terjadinya perubahan ialah dalam proses merevitalisasi kawasan Sungai Rolag ini yaitu mengusir para kelompok waria dan penyamun. Tidak gampang mengusir mereka yang sudah lama menempati kawasan itu. Pihak LSM Konsorsium Lingkungan Hidup yang bertindak sebagai aktor dalam proses revitalisasi kawasan Sungai Rolag ini juga mengajak warga untuk membantu mengusir kelompok waria dan penyamun dengan cara memediasinya.

Keadaan yang terjadi pasca revitalisasi kawasan Sungai Rolag Surabaya ini bisa ditinjau dari teori Struktural Fungsional, teori yang digagas oleh Talcott Parsons ini memiliki hubungan dan keterkaitan dengan perubahan sosial yang ada di masyarakat. Parsons menganggap bahwa struktur sosial dan pranata sosial tersebut berada dalam suatu sistem sosial yang berdiri atas bagian-bagian yang saling berkaitan dan menyatu dalam keseimbangan. Asumsi dasarnya adalah bahwa setiap struktur dalam sistem sosial, fungsional terhadap yang lain atau bisa disebut setiap struktur sosial memiliki fungsi tersendiri bagi sistem sosial, sebaliknya kalau tidak fungsional maka struktur itu tidak akan ada atau hilang dengan sendirinya.

Parsons mempunyai pandangan tentang perubahan sosial pada masyarakat, yaitu pada awalnya hanya memfokuskan pada sifat struktur sosial yang mengarah pada poses perubahan. Lebih tepatnya pandangan parsons ini mengarah pada dinamika yang terjadi dalam sistem sosial. Sistem sosial yang ada di dalam kehidupan masyarakat akan berjalan dengan baik setidaknya mempunyai empat fungsi yang harus terintegrasi. Empat fungsi pada teori struktural fungsional ini dikenal dengan konsep AGIL (*Adaption, Goal Attainment, Integration, Latency*) keempat sistem dalam konsep tersebut sangat dibutuhkan di masyarakat agar suatu sistem sosial dapat bertahan dan tetap eksis di masyarakat.

Keempat fungsi tersebut memiliki kaitan dengan hasil penelitian yang telah dilakukan sebagai berikut :

1. *Adaption*

Adaptasi di sini merupakan suatu kebutuhan sistem untuk menyesuaikan diri dengan lingkungan sekitarnya. Dalam kaitannya dengan perubahan sosial dan ekonomi masyarakat Kelurahan Karah pasca revitalisasi kawasan Sungai Rolag ini fungsi adaptasi sangat berpengaruh, artinya revitalisasi kawasan Sungai Rolag yang dilakukan oleh LSM Konsorsium Lingkungan Hidup pastinya memerlukan fungsi penyesuaian atau adaptasi ini. Sebelum melakukan revitalisasi kawasan Sungai Rolag, pihak LSM Konsorsium Lingkungan Hidup melihat terlebih dahulu melihat kondisi kawasan yang akan









dampak dan perubahan dari sisi interaksi dan hubungan antar kelompok serta peningkatan pendapatan ekonomi masyarakat.

Keempat fungsi ini memiliki fungsi yang sangat penting dan berpengaruh terhadap fungsi dibawahnya, artinya jika salah satu dari keempat fungsi pokok dari teori struktural fungsional Talcott Parsons ini tidak berjalan semestinya, maka suatu perubahan tidak akan berjalan dengan baik. Fungsi dari AGIL ini harus terintegrasi agar dapat mempertahankan suatu stabilitas sistem. Seperti halnya perubahan sosial dan ekonomi pasca revitalisasi kawasan Sungai Rolag ini tidak serta merta perubahan itu langsung mengenai kepada masyarakat, ada tahap-tahap yang harus dicapai untuk mencapai suatu perubahan.

Suatu revitalisasi jika ingin tetap eksis di masyarakat maka perlu dilakukan tahap-tahap seperti adaptasi lingkungan fisik dan sosial masyarakat, lalu merumuskan tujuan dari revitalisasi, lalu menjalin hubungan yang baik kepada masyarakat agar terciptanya suatu kerjasama yang baik serta ketika sudah terjalin kerjasama yang baik maka nilai-nilai yang telah dirumuskan oleh aktor pengagas revitalisasi dan masyarakat akan dipelihara dan dilestarikan agar suatu perubahan itu mengarah ke arah yang lebih baik.

Masyarakat merespon positif dari adanya revitalisasi kawasan yang dahulunya memiliki citra negatif di pandangan masyarakat









2. Revitalisasi kawasan Sungai Rolag ini membawa dampak positif dan pengaruh yang signifikan bagi masyarakat sekitar. Hal ini juga yang mendukung adanya perubahan mengenai aspek sosial dan ekonomi masyarakat Kelurahan Karah. Bentuk perubahan sosial masyarakat Kelurahan Karah antara lain meliputi psikis masyarakat yang dahulunya masih dihantui rasa waswas dengan adanya kelompok waria dan penyamun. Akan tetapi semenjak revitalisasi kawasan Sungai Rolag, masyarakat sudah merasa nyaman dan bebas berinteraksi antar sesama individu maupun sesama kelompok masyarakat.

Interaksi antar individu dan hubungan kelompok masyarakat juga menjadi meningkat seiring adanya fasilitas lahan atau tempat bagi masyarakat untuk mengadakan suatu kegiatan. Hal ini yang membuat masyarakat yang dahulunya tidak tahu menahu menjadi akrab dan saling mengenal satu sama lain. Perubahan pasca revitalisasi kawasan Sungai Rolag ini juga membawa dampak bagi perekonomian masyarakat, yaitu dengan adanya sentra dagang dengan pajak yang rendah ini cukup membantu meningkatkan pendapatan hasil jualan, apalagi di kawasan ini selalu ramai pengunjung pada sore dan malam harinya. Selain itu, terbukanya lapangan pekerjaan di kafe dan sentra kuliner yang ada di kawasan Sungai Rolag ini cukup mengurangi pengangguran di kalangan remaja di masyarakat setempat.

3. Perubahan sosial dan ekonomi masyarakat Kelurahan Karah pasca revitalisasi kawasan Sungai Rolag Surabaya ini tidak serta merta







- Mulyana, Deddy. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT Rosdakarya, 2000
- Nopirin. *Pengantar Ilmu Ekonomi: Makro dan Mikro*. Yogyakarta: BPFE, 2008
- Ranjabar, Jacobus. *Perubahan Sosial Dalam Teori Makro*. Bandung : Alfabeta, 2008
- Ritzer, George. *Edisi Terbaru Teori Sosiologi*. Yogyakarta: Kreasi Wacana, 2004
- Ritzer, George. *Sosiologi Ilmu Pengertahuan Berparadigma Ganda*. Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada, 2014
- Ritzer, George, Douglas J. Goodman. *Teori Sosiologi Modern*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2007
- Rosyidi, Suherman. *Pengantar Teori Ekonomi: Pendekatan Kepada Teori Ekonomi Mikro Dan Makro*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1996
- Setiadi, Elly. *Ilmu Sosial dan Budaya Dasar*. Jakarta: Prenada Media Group, 2006
- Setiadi, Elly Dan Usman Kolip. *Pengantar Sosiologi : Pemahaman Fakta Dan Gejala Permasalahan Sosial*. Jakarta : PRENADAMEDIA Group. 2013
- Sholahuddin, Muhammad. *Asas-Asas Ekonomi Islam*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2007
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung : Alfabeta, 2015
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung : Alfabeta, 2005
- Suryono, Agus. *Teori Dan Isu Pembangunan*, Malang : UM Press, 2001
- Soewadji, Jusuf. *Pengantar Metodologi Penelitian*. Jakarta: Mitra Wacanna Media, 2012
- Soekanto, Soerjono. *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2013
- Tasmuji, Cholil. *IAD-ISD-IBD*. Surabaya : UINSA Press, 2015